

COMPTE-RENDU de MISSION 30/05-12/06 2025

Dr Jean-Claude Villon

Le voyage

Vol Lyon / UB avec escale à Istanbul avec Turkish Airlines. Parfaitement réglé. L'autre alternative serait par la MIAT à partir de Francfort, après un vol Lyon/Francfort. Paraît-il un peu moins cher (mon vol était à 1034€).

Pas besoin de visa pour moins de 3 semaines. Formalités rapides.

Taxi au prix fixe de 100.000 MNT (tügriks) soit autour de 25€.

J Hôtel réservé par Khaliun qui a dû régler deux nuits d'hôtel pour la réservation. Le J Hôtel me paraît incontournable : bonnes chambres, accueil sympathique (surtout avec le réceptionniste qui parle français), proche du café de Dastan, de « La Parisienne » avec des pâtisseries de qualité, et de l'Hôpital N°1. La réception programme le taxi pour le retour vers l'aéroport (110.000MNT)

Le contexte à UB.

Promenade le dimanche de mon arrivée à UB où il n'y avait aucune possibilité de rencontre car le 1^{er} juin est le jour de la fête des enfants. Les autres jours, il y avait des manifestations étudiantes sur la place Chinggis Khan pour faire partir le premier ministre soupçonné de corruption. Il a finalement démissionné, remplacé par un politicien professionnel qui ne fait pas l'unanimité. Le contexte politique et social est tendu avec un appauvrissement de la population.

Uliastai

Je récupère Khaliun qui était mon interprète il y a 4 ou 5 ans et qui, après des études dentaires, fait une spécialisation en orthodontie. Parfaitement bilingue (elle habitait Genève de 5 à 12 ans) et dégourdie, elle sera parfaite au bloc.

Vol UB/Uliastai par la MIAT. L'avion poursuit par Altai et retour en boucle sur UB. Mais il est impossible de prendre l'avion à Uliastai même s'il est à moitié vide. Aberrant.

Installation à l'Hôtel Uliastai. Myadagmaa, l'ophtalmologiste, a un copain sympathique, Bilguun, qui travaille dans les « mesures ». Il est d'Uliastai, ce qui laisse espérer qu'ils resteront tous les deux dans cette ville que je trouve agréable. Mais les résidents la trouvent bien morne.

L'Hôpital ne change pas, mais ils vont construire un nouveau bâtiment pour les maladies infectieuses et mentales.

Pendant deux jours, consultations de cas difficiles et du personnel hospitalier. Le matériel marche. Malheureusement, Myadagmaa ne souhaite pas, au moins pour le moment, continuer la chirurgie de cataracte. Elle en a pourtant la possibilité (elle ne tremble pas et a des gestes sûrs), mais elle a été échaudée par des suites difficiles sur un malade opéré en 2024 : infection au 10^{ème} jour et menace de poursuite judiciaire. Isolée, déçue de ne pas pouvoir aller faire un stage au Népal alors qu'il était programmé puis annulé, elle ne veut pas courir de risque. Dommage. Je l'encourage. Les médecins sont pauvres, et elle a une petite boutique de lunettes qu'elle fait tourner.

Des nouvelles de Tsoogii I, ancienne directrice de l'Hôpital, qui a abandonné l'idée de faire construire un immeuble et qui est maintenant l'équivalent de « maire » dans un Sum.

Altai

Khashaa, l'ophtalmologiste d'Altai, vient nous chercher à Uliastai avec une voiture de sa famille (pas assez d'essence pour l'ambulance de l'Hôpital) pour nous emmener à Altai où nous logeons au Minj Hôtel, récent et proche de l'Hôpital que l'on atteint à pied.

Khashaa a prévu d'opérer. Le nouveau bâtiment chirurgical aperçu l'an dernier avec J.P. Leloup est opérationnel et semble de qualité. Consultations une journée puis chirurgie le samedi et le dimanche pour ne pas gêner les autres chirurgiens. Pas de tout repos car il fallait recruter du personnel. Six opérations dont 5 cataractes.

Khashaa est enceinte d'une fille désirée (elle a deux garçons) mais garde une très bonne forme. Elle m'a dit une phrase agréable : que je lui avais donné confiance lors de nos chirurgies en 2024 ! Elle a changé, toujours en mouvement et chantonnant même en opérant quand tout va bien.

Son stage au Népal a aussi été bénéfique mais elle n'a fait que 25 interventions en un mois, sans beaucoup de conseils. Elle a peu opéré ensuite à Altai car pas de renouvellement de consommables. Elle se sert de ce que AM a apporté mais les dates de péremption sont largement dépassées. Heureusement, j'ai apporté un peu de sang neuf.

Le microscope Wild est parfait, le matériel restérilisable est suffisant, mais il manque des fils, des couteaux... Partout, à Uliastai et à Altai, le même discours : « il n'y a pas un sou », alors que les consommables achetés en Inde ne coûtent pas cher.

J'en ai parlé au Directeur de l'Hôpital puis au Directeur Régional de la Santé, en les priant de faire quelque chose pour que Khashaa puisse continuer à opérer. Elle a les capacités mais il faut reprendre encore la main quand tout ne se déroule pas comme prévu. « Nous ferons notre possible » ...

Suites simples, malades heureux.

Retour à UB. Le vol arrive à 22h30. Le mari de Khaliun vient nous chercher. Même à cette heure, les embouteillages perdurent.

Khaliun part en vacances en famille et c'est Oyuna qui sera mon interprète pendant deux jours. Elle connaît parfaitement AM et a un poste important dans la production de cachemire en lien avec des belles maisons comme Chanel et sans doute bientôt Hermès. Elle viendra peut-être vivre en France avec sa famille.

-Rencontre avec Unur.

Elle sort de chirurgie, nous accueille et nous parlons longuement. Unur est souriante et très satisfaite de son voyage en France où nous l'avons reçue avant son déplacement à Clermont-Ferrand. Elle s'occupe du renouvellement d'agrément pour AM.

Salle Kerrian presque vide. Nous faisons un double des clés (une pour entrer depuis le couloir et une pour entrer dans la salle proprement dite). Je les rapporte.

Elle aimerait qu'on donne un peu de matériel oph pour un nouveau service à l'Hôpital N°1. J'en parlerai le lendemain à Baysa. Elle a conscience que c'est avec Baysa qu'AM aura le plus de contacts en ophtalmologie. Ils se connaissent et semblent s'apprécier.

Pour son service, elle serait heureuse de continuer à s'appuyer sur deux chirurgiens français : Nicolas Bourdel à Clermont et Yann Lenglet à Vichy. Je lui ai dit que c'est à elle de les contacter pour qu'ils adhèrent éventuellement à AM, et que c'est à eux de contacter l'association. A voir. Elle voudrait organiser un grand congrès de chirurgie coelioscopique en juillet 2026 dans son service, et va demander une aide financière à l'actuelle ambassadrice de France, Madame Corinne Pereira.

Pour des missions d'AM en ORL et pour les urgences, elle dit que les médecins d'AM intéressés la contactent et elle donnera les coordonnées de deux médecins de l'Hôpital N°1 : Dr Byambasuren en ORL et Dr Altansukh pour les urgences

Elle est contente de continuer à travailler avec AM. Elle aimerait poursuivre son activité professionnelle pendant 5 ans et même si possible une dizaine d'années. Je lui demande de nous prévenir si elle passe en France.

Rencontre avec Dastan le soir. Les affaires marchent et nous invite à une dégustation de vins d'Alsace qu'il voudrait importer. Souvenirs émus de Bagi.

-Rencontre avec Baysa

C'est mon dernier jour. Il est férié car c'est le jour anniversaire de la naissance de Bouddha. La population n'est avertie que peu de temps avant, et cet anniversaire change régulièrement.

L'Hôpital « Mongolia-Japan » est quasi vide. Nous sommes reçus par deux jeunes ophtalmologistes qui travaillent dans le service de Baysa, lequel opère un traumatisme de la face en urgence. Baysa est maintenant le Directeur de l'Hôpital. Belle promotion car il est jeune.

Les deux jeunes nous font visiter l'Hôpital. Partout, en ophtalmologie, des appareils siglés AM. Quelques-uns ne fonctionnent pas toujours très bien : du travail pour Jean-Pierre. Il y a une pièce avec du stock.

Baysa nous conduit dans un Centre de Basse Vision complètement à l'autre bout de la ville. Là aussi, du matériel AM.

Nous sommes maintenant avec Baysa et trois jeunes ophtalmologistes très sympathiques et qui parlent bien l'anglais. Je dis à Baysa que ce sera très certainement ma dernière mission. Il attendra Chantal et Jean-Pierre en septembre et Pierre Honegger en 2025. Il attend beaucoup de la formation en phacoémulsification à UB. Il n'y a pas de chirurgie de la cataracte dans son Hôpital et il aimerait que les jeunes de son service apprennent cette chirurgie. Il a choisi les trois jeunes ophtalmologistes présents ce jour férié pour leurs compétences et il dispose d'un phacoémulsificateur « ALCON Constellation ». Une nouvelle ère de formation pour AM ?

Baysa nous dit que le Dr Uranchimeg n'a plus de fonction hospitalière. Pour les licences en ophtalmologie, il en fera son affaire. Il semble que seule la chirurgie demande une licence spécifique

Retour en France. Un peu triste car ce sera sans doute mon dernier séjour dans ce beau pays.